

PRECIO  
0.20  
Ejemplar

# TRIBUNA LIBRE

PRECIO  
0.20  
Ejemplar

DIRECTOR:  
Ricardo Rojas Vincenzi  
ADMINISTRADOR:  
Lic. Gregorio Sáenz Monge

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Oficina: 150 varas al Norte de «La Despensa», altos edificio 136

TELÉFONO 3772  
AFARTADO 1439

AÑO I

San José, Costa Rica, Lunes 23 de Octubre de 1950.

Nº 44

## LA FARSA DE LA AMNISTIA ES UNA ESPECULACION INFAME Y UNA BURLA SANGRIENTA

En todos los países de América convulsionados por movimientos revolucionarios se ha decretado amnistía general MENOS EN COSTA RICA.

AQUI CONTINUA LA PERSECUCION PORQUE ASI LO QUIEREN ULATE Y FIGUERES y el congreso y la prensa ESTAN DOBLEGADOS ante la voluntad DE QUIENES MANDAN.

Con buena voluntad que le agradece- mos, el diputado don Celso Gamboa, que no es ni fué nunca calderonista, ha vuelto a presentar un proyecto de ley de amnistía. No nos satisface por entero ese proyecto. Esta redactado en forma medrosa, deja a juicio de las autoridades judiciales la concesión de libertad para los reos políticos y, además, dá la

impresión de que es una merced, una gracia poco menos que inmerecida la que se va a conceder a los calderonistas condenados infamemente y sin causa ni pruebas. Una amnistía debe ser general, amplia, sin limitaciones, con los mismos alcances que se le dieron a la que protegió a los adversarios políticos nuestros. De no dictarse así, se mantiene

la monstruosidad jurídica de que en Costa Rica hay dos clases de ciudadanos y dos leyes distintas.

Hecha esta aclaración, manifestamos que consideramos generosa la idea del señor Gaboa y que, en consecuencia, si su proyecto puede servir para que algu-

(Pasa a la Pág. OCHO)

## OTRO GRAN ESCANDALO ADMINISTRATIVO está COMENZANDO a PERFILARSE

Se está pidiendo, en vano hasta la fecha, que se publique los datos de la concesión de dólares en tiempos de Figueres. Se sabe que cerca de ONCE MILLONES DE DOLARES se dieron a comerciantes figueriachis, pasando por encima de solicitudes del comercio nacional, cuando existía una diferencia de tres colones y medio por dolar entre el precio oficial y la cotización de la bolsa negra.

En un artículo de don Fausto Calderón Coto, empresario y agricultor que no es calderonista, se descubre el velo acerca del inmenso escándalo que fue la concesión de divisas en tiempos de la Junta Figuerista. Según esas cifras

del señor Calderón, en aquella dorada época, sin que se publicaran las autorizaciones, se concedieron cerca de Once Millones de Dólares a comerciantes amigos incondicionales o emparentados con miembros del gobierno.

La diferencia de cambio era, en aquel tiempo, de tres colones y medio por dólar, entre las divisas que daba la junta y las que el comercio nacional tenía

(Pasa a la Pág. OCHO)

## Nos injurian porque no pueden otra cosa Tratan de esconder las barbaries cometidas

A falta de razones para justificar el desastre actual, tienen que recurrir a los insultos, En ningún momento ha pensado este régimen conceder la amnistía a los Calderonistas.

Sabíamos que la publicación del manifiesto del Dr. Calderón Guardia había de producir inmensa alegría entre la gran mayoría de los costarricenses, amigos y no amigos de Calderón Guardia, porque él, con gran visión de estadista y corazón noble de gran costarricense, sintetiza en sus manifestaciones la triste situación en que se ve sumido el país y da una voz de aliento y de fe

**Quien compra una propiedad a un intervenido es un Topador.**

El anuncio de que la Procuraduría está urgendo los remates de propiedades de calderonistas intervenidos, ha producido diversos comentarios entre el público no apasionado, entre los costarricenses de buena cepa que condenan esos procedimientos y que no aceptaron nunca la forma en que fueron juzgados, sin posibilidad de defensa, los calderonistas

(Pasa a la Pág. OCHO)

“La Hora” del 18 del mes en curso, como siempre se destaca por su veneno demostrando con ello su inferioridad.

Con el cinismo más grande quieren destefir toda la horrenda tiranía que venimos viviendo los calderonistas, en la administración Figueres-Ulate.

¿Por qué tratan de esconder todas las barbaridades cometidas? Porque hoy se las lanza a la luz del día, el Presidente más grande q' ha tenido Costa Rica? O es

(Pasa a la Pág. OCHO)

(Pasa a la Pág. OCHO)

## NOTAS EDITORIALES

Está de Dios que el tiempo haya de venir a confirmar las críticas que hemos venido haciendo desde estas mismas columnas editoriales. Y es grato consignar que es de las propias filas de nuestros más despiadados enemigos desde donde vienen esas confirmaciones. Desde el primer número, hace ya casi un año, TRIBUNA LIBRE señaló la orientación francamente totalitaria que tanto en materia económica como social estaba dándole al país la llamada Segunda República. Cuando todo el país quedó silenciado, atemorizado ante las gentes que no solamente amenazaban, sino que aplicaban la ley de fuga a sus enemigos, este pequeño vocero de la opinión independiente que es nuestro periódico, dijo que la nacionalización bancaria era una medida de corte totalitario. Que tal disposición, al colocar el crédito del país en manos de una mafia política, como lo es el grupo de empleados bancarios elevados a la categoría de directores por Figueres, ponía en manos de un grupo político, apasionado, violento e irreflexivo, los resortes más fuertes de la vida nacional y que, en síntesis, eso equivalía a darle un golpe de muerte a nuestra democracia. Hubo muchos ciudadanos que comprendieron la gravedad de ese decreto totalitario. Pero todos, sin una sola excepción, tuvieron miedo de exponer su pensamiento, porque —y en eso tenían razón— era muy expuesto contradecir a quienes se manifiestaban dispuestos a imponer por las armas, sin respetar a nada ni a nadie, sus arbitrarias disposiciones.

Ha tenido que transcurrir cerca de un año, para que un ciudadano no calderonista, como don Fernando Rudin, se atreva a publicar, entre otros conceptos, los siguientes, que parecen copiados de los editoriales de "TRIBUNA LIBRE":

"En el futuro el señor Presidente y los diputados serán simples fichas de ajedrez que el Banco Central moverá a su antojo y de acuerdo con sus intereses....."

"Se dice que en algún país de América es necesario ir a medias con el gobernante para poder vivir; aquí no podrá vivir nadie sin la venia del Banco Central....."

"En el futuro buen cuidado tendrá el banco de financiar solamente los partidos que se comprometan a no tocarles sus atribuciones.."

"Será posible que exista algún ingenuo que crea que un congreso nombrado por ese mismo banco se atreva a ponerse mal con el amo del país...?"

"La ley del banco, termina diciendo don Fernando Rudin, es evidentemente antidemocrática, de corte socialista de pies a cabeza. De aprobarse Costa Rica no será más la Suiza de América. Será el Tercer Reich Americano, para oprobio de las generaciones futuras....."

Estas palabras de don Fernando Rudin, habrían sido oportunas y valientes en la época en que

nosotros, desde estas mismas columnas, clamábamos contra la nacionalización bancaria y señalábamos los males que acarrearía en el futuro. Ya el mal está hecho y el señor Rudin, que no habló a tiempo, por temor o por oportunismo político, no está haciendo otra cosa que clamar en el desierto.

—o—

Otro destacado adversario político nuestro, el magistrado don Víctor M. Elizondo, nos ha dado la razón, en aspecto sumamente interesante de la vida nacional, que da tristeza contemplarlo. Atacado violentamente por "La Hora" el pasquín más inmundo que se haya escrito nunca en Costa Rica, se ha quejado el magistrado Elizondo, sin atreverse a decir toda la verdad crudamente, del terrorismo escrito que contra la ciudadanía viene ejerciendo ese periódico del señor Ulate. Lo malo es que el señor Elizondo se ha quejado cuando el perro rabioso lo mordió a él. No se le ocurrió protestar cuando despedazaba la honra de millares de ciudadanos que no habían cometido otro pecado que ser adversarios de la candidatura de Ulate. Ahora sí reconoce el señor Elizondo que se ejerce amenaza constante contra la ciudadanía, que "La Hora" hace el papel del matón de esquina que amenaza a quien se atreve a expresar la más leve crítica contra el gobierno de su patrón.....

Muy tarde y por motivos muy personales, que le quitan todo mérito, esa intervención del señor Elizondo.....

Por lo único que nos interesa destacarla, es porque confirma lo que TRIBUNA LIBRE había dicho hace mucho tiempo.

Y finalmente, "La Prensa Libre" comentando este mismo asunto, reconoce que la ciudadanía está alejada de las columnas de la prensa. Que se ha perdido la libertad de opinión, porque ningún ciudadano se atreve a dar reportajes o escribir en los periódicos, ante el temor de la agresión y el insulto inmediato, por parte de los periodistas oficiales.

Menos derecho que nadie tiene "La Prensa Libre" para venir ahora con llantos de cocodrilo, lavándose las manos y lamentando el temor ambiente que impide a los ciudadanos acercarse a los periódicos. No hemos olvidado, ni es fácil que lo olvidemos, la actitud vergonzosa de ese periódico, cuando protestaba de que los tribunales de probidad y sanciones inmediatas eran demasiado benévolos, "La Prensa Libre" fue uno de los órganos de la prensa que más azuzó y estimuló las persecuciones y venganzas. Encubrió lo del Codo del Diablo, desfiguró los hechos en toda oportunidad, justificando todos los atropellos que se cometían contra la ciudadanía. La realidad actual, amarga para estos periodistas que sienten sobre ellos el desprecio del público, es su propia obra y no valen un comino sus falaces quejas de ahora.

## Gran Programa de Festejos en San José preparan los elementos oficiales

Ya anuncian que estas fiestas cívicas serán las más rumbosas. Correrá el champaña entre los privilegiados de las argollas oficiales, mientras los pobres pasan más necesidades y angustias.

**Mientras tanto, millares de hogares, que tienen familiares en presidio o exilados por delitos políticos, tendrán que tragar en silencio sus amarguras, si no quieren ir también a la cárcel.**

La comisión de fiestas, integrada por elementos de liberación y de la argolla oficial, está preparando, con varios meses de anticipación, las grandes fiestas cívicas de San José que, según la propaganda, "serán las más rumbosas que se han visto nunca".

No hay ni que decir que esas fiestas son únicamente para ellos. Para los que están bien prendidos a la teta del presupuesto, con los sueldos astronómicos que ahora se gastan, para los que tienen algún estanco, garrafa o jugosos contratos,

La inmensa mayoría de los costarricenses tendremos que conformarnos con ir a las retretas del Morazán, si nos queda ánimo, o a la plazoleta del Nacional, a ver la entrada al balle de fantasía, al que asistirán, sin lugar a dudas, los miembros del gran gobierno que nos gastamos, los directores de los bancos del Estado, los del Consejo Nacional de la Producción, los magistrados, altos empleados de tres mil a seis mil colones mensuales y demás fauna de la Segunda República.

Mientras tanto, millares de hogares costarricenses pasarán la Nochebuena en blanco, sin lo más necesario para atender su sustento y en muchos de ellos, tendrán que entregarse, además, la inmensa pena de la ausencia de muchos familiares que

se encuentran en presidio o en el exilio, por delitos políticos de menor cuantía.

No hay duda de que estas fiestas, como lo anuncia la comisión, van a ser muy rumbosas. Lo extraño es que entre los

membros de esa comisión organizadora, según se nos ha informado, haya un municipal que fue electo con votos calderonistas. Será eso posible? No lo podemos creer.

Ya está en Costa Rica  
la mejor máquina de coser  
que se fabrica:

LA MAQUINA DE COSER  
**UNIVERSAL**

una belleza que  
será la felicidad de  
todos los hogares

Teléfono  
2064

**A. ZUNIGA & Cia.**

Apartado  
1967

## LOS PROTOCOLOS DE LA SABIDURIA TIENEN A PUNTARENAS EN EL MAS ESPANTOSO ABANDONO

Lo que son las vueltas del mundo... No hay peor cosa que ponerse a mover la "sinhuoso" sin ton ni son.

Había que ver la forma de vociferar contra los "despilfarros" y otras cala-

midades políticas que no gustaban a los intereses del hoy presidente municipal de Puntarenas. Todo lo que no encara en el molde de exigencias de don Juan

(Pasa a la Pág. SEIS)

**"El País", periódico antifiguerista, fué vilmente asesinado por los amigos de Pepe. Valladares, el director de ese periódico, se despidió de sus lectores denunciando la maniobra figueriachi, pero su protesta quedó como "un grito en la noche"**

Toda la ciudadanía leyó, con asombro, la última publicación del fenecido diario "El País" dirigido por el señor Valla-

dares. No ha sido mucha la pérdida porque con excepción de alguna que otra crítica contra el figuerismo, ese pe-

riódico estaba entregado a la tarea de quemar chirra ante la vera efigie de Uiate y ni por nada del mundo publicaba una crítica contra el gobierno. No hay que llorar, pues, por el asesinato de "El País" consumado por los figueristas, según Valladares.

Lo que conviene es tomar nota de las intenciones con que inicia el figuerismo su campaña y darse cuenta del grave problema que van a tener que confrontar los costarricenses que no quieren ver a Pepe de nuevo en la presidencia hacienda barrabasadas, nacionalizando la industria del café, ordenando pagos a estilo lezzi o construyendo el tunel interoceánico. Se va a poner esto bonito, sin duda alguna, cuando los figueriachis comienzen a querer hacerse de nuevo con la presidencia para Pepe.

# CON OSTENSIBLE DESCUIDO FUE REDACTADA LA QUERRELLA

Los letrados que la suscriben no procuraron sustraerse AL INFLUJO DE LA POLITICA

Juzgan acontecimientos de evidente carácter político con el criterio ordinario con que se aprecian hechos corrientes que solo importan delito de orden común.

Tal dice el eminente Jurisconsulto don Enrique Guier.

Reproducimos hoy otro capítulo de la brillante defensa que hace el Lic. don Enrique Guier de los señores Teodoro Picado Francisco Calderón Guardia y Vicente Urcuyo acusados, como saben nuestros lectores, por el supuesto delito de traición a la patria. Dice así ese capítulo:

## LA ACUSACION

La querrela fué redactada con ostensible descuido. La pieza forense no está a la altura de los distinguidos letrados que la suscriben, quienes no procuraron sustraerse al influjo político, ni la redactora con el esmero que requería la trascendencia histórica, política y jurídica del hecho incriminado, el cual traspasa los lindes de los asuntos que se dilucidan habitualmente en nuestros Tribunales.

El libelo de acusación incluye erradamente en idéntico grado acusatorio al Presidente de la República, al Ministro Plenipotenciario, al Agente Confidencial y al Jefe de Estado Mayor, siendo así que cada uno de ellos obró en el desempeño de funciones absolutamente distintas; no hace la menor referencia a las normas de la Constitución de 1871, no obstante que cuando ocurrirían los hechos acusados, la ley suprema vigente era aquella; omite la cita del canon constitucional que se supone violado, justamente porque el Presidente Picado en ningún momento infringió con la conducta pública que se le reprocha disposición alguna de la Carta Magna, y tal cita era imprescindible, de acuerdo con los artículos 659 y 660 del Código de Procedimientos Penales, toda vez que se acusa al Presidente y a sus inmediatos

colaboradores por un acto propio de gobierno, es decir, "por actos cometidos en el ejercicio de sus funciones", como reza el artículo 71, inciso 7º, de la Ley Orgánica del Poder Judicial; juzga acontecimientos de evidente carácter político, con el criterio ordinario con que se aprecian hechos corrientes que sólo importan delito de orden común; y afirma irreflexivamente en el párrafo 3º que los acusados "solicitaron del Gobierno de Nicaragua ayuda militar", pasando por alto que más adelante aduce en el párrafo 4º un documento que expresa categóricamente que la petición original no emanó del Gobierno de Costa Rica, sino del Gobierno nicaragüense, el cual requirió de aquél el resguardo de la frontera común.

Con ligereza inexcusable incurre también la acusación en inexactitudes que, aunque no tienen importancia en el proceso por referirse a hechos secundados sin relación con el hecho principal acusado, son imponderables en boca de los señores representantes del Estado, y requieren, por tanto, en la portada de este alegato, la condigna rectificación:

a) Habla la querrela con desprecocupación de los "paseos militares que la Guardia de Nicaragua efectuaba en el territorio nacional", "durante los dos regímenes pasados". Fuera de que a mis defendidos no les cabe más responsabilidades que la de sus propios actos, según el artículo 23 del Código de Procedimientos Penales, se observa que los señores representantes del Estado confundiendo evidentemente la administración del Doctor Calderón Guardia con el Licenciado Picado, como si ambas jurídicamente fueran una sola; y, en todo caso, es lo cierto que tales "paseos militares" no

son más que un producto de la fogosa fantasía de los señores Fiscales, quienes no intentaron siquiera hacer la más insignificante prueba sobre esos imaginarios paseos, y con motivaciones políticas han querido fundamentar una acción judicial.

b) En forma imprecisa se refiere el libelo acusatorio a los hechos dolorosos en que perdieron hace seis años la vida el General don Alfredo Noguera Gómez y varios compañeros de armas suyos. En setiembre de 1944, "previo plan concertado para marchar a la frontera Norte, con el propósito bélico de derrocar al Gobierno de la República de Nicaragua", partió de esta ciudad un grupo de ciudadanos nicaragüenses, encabezado por el General Noguera Gómez, "en un movimiento ajeno a los costarricenses", como lo calificó la resolución N° 208 del Ministerio de Trabajo ("La Gaceta" N° 190 del 25 de agosto de 1949). Después de dos encuentros con destacamentos militares y guardias fiscales costarricenses, con dos bajas para las fuerzas nacionales, los revolucionarios nicaragüenses fueron al fin derrotados, con siete bajas, en la acción de armas librada en "San Jorge" con fuerzas nacionales a las cuales se habían incorporado "como oficiales y soldados voluntarios varios nicaragüenses". Esos lejanos y lamentables hechos no tienen relación alguna con el hecho acusado y fueron oportunamente apreciados por sentencia absolutoria con autoridad de cosa juzgada. Ruego al Tribunal muy respetuosamente se sirva consultar la sentencia de la Corte de Casación de las 9 y 30 hrs. del 15 de abril de 1946 (tomo I, pág. 282).

## NI LIBERTAD NI JUSTICIA

Los sublimes y acaso fantásticos sueños de Julio Verne, han tenido a lo largo de los tiempos ciertas realizaciones que la humanidad ha contemplado. Las espirituales concepciones y tantos sacrificios de Abraham Lincoln, imprimieron en el corazón de los pueblos el sagrado concepto de la libertad. Las fulgurantes plumas de Montalvo, Martí

y otros luminosos intelectuales, deslumbraron con sus destellos los siniestros crímenes que entre tinieblas azotaban a sus pueblos; y las relucientes y gloriosas espadas de Bolívar, San Martín, Sucre y Juan Rafael Mora, bntánjasi consagraron en los pueblos de América los sagrados conceptos de libertad y justicia, completando así la gigantesca 6

inmortal obra de Lincoln.

Aquellos eran otros tiempos y otros hombres. Eran simplemente Súper hombres!

Hoy Costa Rica está viviendo su hora trágica. Hoy, en abierta pugna con aquellos inmortales defensores de los dere-

(Pasa a la Pág. CINCO)

# Sistemáticamente se deniegan indultos a Calderonistas

En estos días se publicó una denegatoria de indulto para un Calderonista condenado a diez meses de prisión por lesiones, en un pleito político. Al mismo tiempo se publicó el indulto de los encartados en dos asesinatos, pero estos últimos reos eran del ejército de liberación.

Revisando el Diario Oficial se saca la impresión de que Costa Rica ya no es Costa Rica y que los hombres del nuevo régimen han vuelto esto completamente del revés.

En los últimos días entre las resoluciones judiciales y del presidente de la República que es en último término el que concede los indultos, hemos visto dos casos que, francamente y sin exageraciones partidarias, claman al cie-

lo por su monstruosidad. Mientras a un calderonista, padre de familia, de buenas costumbres, pobre y cuyos familiares están pasando la mayor miseria se le niega el indulto de diez meses de prisión a que fué condenado por simples lesiones inferidas en un pleito político, a dos excombatientes, reos convictos y confesos de haber dado muerte a ciudadanos calderonistas, se le indulta y deja en libertad.

Que venga Dios, como decía el campesino, y que diga si esto es justicia y si esto se parece a la Costa Rica de nuestros mayores, de aquellos grandes viejos que gobernaban el país con un sentido recto y claro de la justicia para todos por igual, o si se ha convertido en una satrapía en donde impera el odio y el afán de venganza que con nada se acia.

## NI LIBERTAD...

(Viene de la Pág. CUATRO)

chos del hombre, los señores que en nuestra patria han alcanzado el poder en hombros de una despreciable pandilla de pagados mercenarios, han convertido en un montón de guñapos la libertad y la justicia en Costa Rica, para cuyo siniestro objeto se han aprovechado de flexibles acomodaticias leyes improvisadas por ellos mismos, aún cuando con tan ruin é immoral proceder quedan descalificados por la moral misma, para sindicarse a nadie, y menos a personas por mil títulos honorables, como traidores a la patria.

Hasta 1948, Costa Rica vivió su verdadera vida democrática, que le valió la justa admiración del mundo. La agricultura, el comercio, la industria, el capital, la Banca, en fin; todas las actividades nacionales y sus habitantes, estuvieron ampliamente garantizados hasta esa fecha.

Hay, en esta república de segunda, los señores que se han adueñado del poder, creyéndose providenciales ó consagrados por los Dioses, han hecho de las leyes y de la moral un mito, y se han lanzado a la persecución inmisericordemente, sin que el perseguido ciudadano le quede siquiera el infalienable derecho de protesta. Los Poderes Públicos solo obedecen una consigna, y el ciudadano perjudicado queda a merced de sus caprichos.

Hay por hoy en nuestra patria no existe prensa independiente, y mucho menos de oposición. El pueblo tiene que conformarse con la desagradable lectura de los periódicos de propiedad del Sr. Ulate que, haciendo uso de la más barata demagogia, solo nos regala a diario con explosiones de veneno y grotescas frases contra el eximio Dr. Calderón Guar-

día y contra su compacto y heroico partido.

No importa que en su celeste sueño de opio, muy distinto a los de Julio Verne, los opresores de hoy sigan bailando la jocosa danza de los millones, mientras el pueblo costarricense oprimido en su propio espíritu, pero activo y heroico, provisto y en uso de los sagrados derechos y prerrogativas con que lo honraron sus gloriosos ante-pasados y consagrados por el mismo Dios, permanece tran-

quilo pero vigilante, tomando buena nota y en forma detallada, de la asombrosa magnitud del desastre administrativo.

El pueblo costarricense consciente de sus derechos, de su dignidad y de su honor, volverá por sus propios fueros; y nuestra patria volverá a ocupar, radiante de prestigio y dignidad, el lugar preferente que con justicia ocupó siempre en el conjunto de las naciones cultas y democráticas de la tierra.

ARSENIO RANGEL

# ADIVINANZAS

- 19.— Quiénes han hecho en Costa Rica una deuda de ciento ochenta millones de colones en sólo quince meses de gobierno, superior al total de todas las deudas hechas por todos los gobiernos anteriores en ciento treinta años de gobierno?
- 20.— Quiénes se han gastado en dos años y medio de gobierno, quinientos millones de colones?
- 30.— Quién está gobernando con un presupuesto de ciento cincuenta millones de colones, superior al de Calderón Guardia en NOVENTA MILLONES DE COLONES?
- 40.— Quiénes fueron los autores del Codo del Diablo?
- 50.— Cuántos costarricenses murieron para que don Oti llegara a la presidencia?
- 60.— Cuántos costarricenses están en el destierro para que don Oti llegara a ocupar la presidencia?
- 70.— Quién es el autor de la frase: "no le compre, no le venda, no le salude"?
- 80.— Quién tenía una cuenta a su orden en el banco de cuatro millones de colones y ahora estudia en París?
- 90.— Quién recibió una indemnización

de tres millones y medio de colones?

10.— Quién ordenó el pago de seiscientos mil colones en el caso Iezzi?

11.— Qué es lo que se está pagando del impuesto de la ley de divisas?

12.— Quién ha aumentado en cincuenta millones de colones los impuestos a los costarricenses?

13.— Quiénes crearon un tribunal de Sanciones Inmediatas en el que se impusieron penas de treinta años de prisión con procedimientos de agencia de Policía?

14.— Quién botó los libros al canasto de la basura?

15.— Quiénes establecieron en Costa Rica el sistema de leyes con carácter retroactivo para perseguir las haciendas de los costarricenses?

16.— Quiénes hicieron en Costa Rica las elecciones más "depuradas" que se han visto en Costa Rica?

17.— Para qué período presidencial "votaron" los costarricenses en febrero de 1948?

18.— Por qué las elecciones que sirvieron para "elegir" presidente no sir-

(Pasa a la Pág. SIETE)

## LOS PROTOCOLOS...

(Viene de la Pág. TRES)

Guido, tenía —según él— olor a corrompido, "morrida", beneficios de caicaigo y que sé yo que otros cuentos más.

Levantaba don Juan la más hecileca cátedra de civismo, protestaba por la estricta honestidad en el manejo de los fondos públicos; protestaba por el aumento de la prostitución y contra las autoridades que no ejercían ningún control. Clamaba por el estado de abandono en que se tenía la ciudad de Puntarenas.

Y ahora, ¿qué? No se levanta casi frente al negocio de don Juan un monumento que habla por sí solo del, "abandono" en que se tenía el puerto? No esta allí el grande y costoso Muellecito, al que inútilmente quisieron negar que fue hecho por CALDERON GUARDIA; sangraron su fachada para arrancar las letras que así lo consignaban, pero no contaron con las hondas cicatrices que aún lo gritan a todo viento. Este hecho ruin, antes que esconder el nombre del Dr. Calderón Guardia, esta acusando día y noche y a cada instante, la estatura moral de los otros gobernados y que tanto alardeaban por llegar a ser gobernantes.

Pues ya se le hizo, don Juan. A ver si nos demuestra que hay de cierto en todo aquello que usted tan acuciosamente combatía desde la llanura. Desgraciadamente en nuestra pasada visita por el puerto, pudimos ver la labor ampliamente negativa de la Municipalidad. Hay cada incidente de carácter local, que han dado al traste con los "buenos" propósitos que traían entre manos.

Recordando aquellos dorados tiempos en los que don Juan se sumó a pregonar "Lo que el viento se llevó" y en los que el flor de labio tenía la palabra "despilfarro", yo le pregunté ahora a este ponderado señor: ¿No es despilfarro, también, no cuidar de las inversiones que a nombre de la comunidad se hacen en beneficio de su progreso local? Entonces, ¿por qué se desmenuza en forma infantil, el trabajo comenzado en el Barrio del Carmen, conocido por el Matosón?

Acceso fueron simples boteos lo que hasta entonces costó? Es muy fácil abandonar el trabajo del inteligente jo-

## Con el café a sesenta dólares el quintal, Costa Rica debería nadar en la abundancia.

**Sin embargo el pueblo está pasando hambre y en ningún momento de su historia el país entero ha sufrido una crisis más dolorosa. Los únicos que derrochan el dinero a manos llenas son los privilegiados que tienen grandes garrafas y estañones.**

Al doctor Calderón Guardia le tocó gobernar cuando el café que es nuestro principal producto de exportación, llegó a precios bajísimos, al extremo de haber tenido que tomar medidas para financiar la cosecha. Fue entonces cuando aquel gran gobernante quitó el impuesto de un dolar y medio. Sin embargo de esos bajos precios, que limitaban la entrada de dólares, no hubo alza del cambio, no hubo crisis, había trabajo para todo el mundo y el país vivió una época de prosperidad. Comerciantes y agricultores hicieron grandes fortunas al amparo de aquel gobierno de orden, que no perseguía al capital, ni estaba pensando, como este gobiernillo de ahora, en solo poner impuestos y

perseguir a todo el mundo.

Ahora, en estos tiempos, en que el café ha alcanzado el fabuloso precio de SESENTA DOLARES EL QUINTAL al cual no había llegado nunca, es cuando Costa Rica debería estar viviendo una época de prosperidad. Y sin embargo todo el mundo esta quejoso, nunca se había visto tanta miseria en los hogares de la clase trabajadora y media, ni el comercio, la agricultura y las industrias habían estado peor. A qué se debe esto? Al derroche inconmensurable de los dineros del Estado, en viajes, sueldos fabulosos, garrafas, estañones y pagos de indemnizaciones de guerra, negocios como el Iezzi etc. etc..

ven Ingeniero París, si con este abandono damos satisfacción a reencores acumulados contra él.

La honorable Municipalidad puede jugar con los dineros que le fueron confiados; puede tratar de que el tiempo destruya tan importante obra, que todo Puntarenas agradece. Lo que no tiene sabor ni autoridad, es la forma del abandono premeditado en que se tiene ese trabajo. Ahora a don Juan le podríamos decir, no como él decía: "Lo que el viento se llevó", sino "LO QUE EL ESTARO SE ESTA LLEVANDO".

Por otra parte, nos enteramos que el "diuánico administrador de aduana" de Puntarenas, realiza un trabajo en forma milagrosa, porque casi todo el tiempo cuando se pregunta por él, siempre se nos contesta cariñosamente: El señor Administrador? Lo siento. No está, Pobre puerto, señores. Ya nadie quiere hacer nada por esta ciudad.

El relaxe es tal en materia social, que las mismas autoridades visitan los lenocinios que se instalan proplamente en frente de casas de familias por mil títulos distinguidas; la alcahuetería de las autoridades en este sentido, aumenta el

ultraje y le menosprecio que se hace a tan ponderados hogares, que se ven en la obligación de soportar toda clase de inmoralidades.

¿Dunde está el cordón sanitario que tanto cacareaban? Si ahora no son marichis los que mandan. Son los probos, los protocolos de la subiduría, los super-hombres que iban a transformar la patria. No que nos iban a enseñar a gobernar?

Ah... Las inocencias del puerto...

Si es de suponer que para la gobernación, cuidó y administración de Puntarenas, se escogió lo majorecito del partido que manda y que prometió: "SALVE SU PATRIA VOTE POR EL", pues entoncés que hagan algo... algo, señores, pero que se vea, o de lo contrario se habrán convertido en el hazmerrell de toda una población que los observa,

"El movimiento se demuestra andando".

O en buen romance: Queremos ver la realidad de la tan cacareada superioridad y honestidad en la administración de los intereses portefios.

Cristian

**EMPRESA LUIS P. JIMENEZ**  
ING. CIVIL

TELEFONO 5943 :: SAN JOSE, COSTA RICA :: APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

## Con ostensible . . .

(Viene de la Pág. CUATRO)

c) Afirman precipitadamente los acusadores que en la revolución de 1948, "en uno de los tantos encuentros murió el famoso General Tijerino, miembro de la Guardia Nacional". Esa aseveración es inexacta. Enrique Somariva Tijerino no sólo no era miembro de la Guardia Nacional nicaragüense sino que era enemigo político del señor General Anastasio Somoza; tampoco tuvo bajo su mando Guardias Nacionales; en sus cuadros hubo algunos elementos que habían servido en ese cuerpo militar, como Juan Ramón Lelva y otros, pero todos ellos eran adversarios del General Somoza. Obra en el sumario la rectificación publicada por el señor don Abel Cuena en "Nuestro Diario", ciudad de Guatemala, de 8 de diciembre de 1949 (folio 173), presentada por la defensa junto con el libro "El Verdadero Sandino o el Calvario de las Segovias", escrito en 1936 por el General Somoza, y en el cual aparece el señor Tijerino retratado, en traje de campaña, "como primer jefe de la invasión sandinista en el Sur de la República" (pág. 310).

Contiene asimismo la querrela otra inexactitud, más grave que aquellas a que alusión, porque si se refiere al hecho principal acusado. Se afirma imprudentemente que encontrándose las fuerzas militares del Gobierno del Presidente Picado "en incapacidad absoluta de contener el avance victorioso de nuestro Ejército de Liberación", los acusados, "haciendo uso del procedimiento más traidor, solicitaron del Gobierno de Nicaragua ayuda militar... Aparte de que la acusación en el párrafo 2º habla de "revolución", o, en otros términos, admite la existencia de una situación interna anormal, y reconoce además que el Gobierno del Presidente Picado se hallaba, por diversas causas, en incapacidad de doblegar el movimiento revolucionario, y en esas condiciones no puede calificarse en forma alguna de traidor el pedimento de ayuda militar que para defenderse hace un gobierno de jure a un gobierno amigo, es la verdad que tal petición de ayuda militar no existió, como lo justifican ampliamente los hechos probados en el sumario.

En resumen, la acusación es una pieza de escencia política, débil, inexacta, contradictoria y mal fundada en derecho, dicho con el respeto que me merecen los distinguidos profesionales que la autorizan.

## EL CINISMO DE "LA HORA"

La Hora dice, a propósito del manifiesto de nuestro eximio Jefe el Dr. Calderón Guardia, que nosotros contamos con la libertad electoral que ha de dar este Gobierno en las próximas elecciones. No se nos escapa la única intención que con envuelven esas líneas, Pero La Hora ha

de saber que nosotros no comemos cuento y que el tiempo ha de demostrarlo al país, si contamos o no con esa libertad electoral.

Naturalmente que ese periódico puede decir cuanto se le antoje, puesto que nadie, ni sus mismos viejos amigos, creen en él. Por eso anda siempre metido en líos con ulatistas, figueristas y calderonistas, sin distinciones de ninguna clase. La Prensa Libre, por ejemplo, le dijo las frescas que merece, y La Prensa Libre, a pesar de los golpes que le ha escautado la vanidad presidencial, es ulatista y figuerista, sin lugar a dudas. El País, le dijo lindosas bien merecidas y es ulatista ciento por ciento. Los estudiantes universitarios se comieron La Hora como un tamal de lo mismo: tamal de La Hora. De ahora en adelante así se anunciarán los tamales, con ese nombre.

Pero lo que nos importa dejar bien despejado es que NOSOTROS NO CREEMOS NI EN LA LIBERTAD ELECTORAL, NI EN NINGUN GENERO DE LIBERTADES DE PARTE DEL REGIMEN DE LOS CUATROCIENTOS CINCUENTA MILLONES EN POCO MENOS DE TRES AÑOS. Que se las crea Pistote.

Contar con la reivindicación de nuestro Partido, es cosa absolutamente resuelta por él mismo, con sus propios recursos. Y vayan a saber ellos cuáles son esos recursos, que han de ser, sin embargo, y rigurosamente, los de LA LEY Y LA JUSTICIA. Pero de una ley y una justicia que puedan ser alcanzadas como Dios nos dé a entender, con buenos modos, pero sin engaños premeditados de parte de los nuestros óhicos enemigos. Sabemos la tusa con que nos rascamos y sabremos también la forma de rascarnos. Y entonces tomaremos las cuentas que sean necesarias. Demos un poquito de tiempo al tiempo y verá La Hora cómo un pueblo oprimido, dentro de la LEY Y LA JUSTICIA, sabrá amarrarse los pantalones como Dios manda. Pero si se imagina tñeles interoceánicos y presupuestos nivelados con el hambre de la nación entera, —ESTAN PROFUNDAMENTE EQUIVOCADOS. Nosotros nos gozamos con su incredulidad y deseamos alimentarla cuando sea necesario. La hora del despertar será un inmenso espectáculo no sólo para Costa Rica, sino para el Continente entero, que desea que llegue la justicia a uno de los pueblos que más la merecen.

## A DIVINANZAS

(Viene de la Pág. CINCO)

vieron para elegir Diputados?

19.— En cuánto han subido los precios de los artículos de primera y de todas las necesidades?

20.— Cuántas carreteras, escuelas, edificios, puentes, cañerías etc. han construido los salvadores?

21.— En qué se ha invertido lo que se ha recolectado con el impuesto del diez por ciento al capital?

22.— Quiénes clamaban contra las botellas?

23.— Y a propósito de botellas, cuántos millones de colones de presupuesto tiene el Consejo Nacional de la Producción?

24.— Cuántas toneladas de arroz, frijoles, azúcar, etc. ha exportado ese Consejo, como "excedente" de la producción?

25.— Quién estableció la campaña de odios más tremenda que se ha establecido en Costa Rica?

26.— Quiénes han hecho del cinismo un programa de gobierno?

27.— Quiénes clamaban contra los "presupuestos altos", los fraudes, la tiranía, los desgobiernos?

28.— Quién, en su gobierno, no ha dicho: "esta boca es mía" de la obra de la junta?

29.— Quiénes han dictado en Costa Rica las medidas más comunizantes que se recuerdan en el país?

30.— Qué es lo que hace el llamado Banco Central?

31.— Cuántas alcantarillas ha "inaugurado" el actual gobierno?

32.— De quién no se sabe dónde está qué hace, en qué actúa, qué resuelve, en qué se interesa, qué planes, a qué se dedica?

Invitamos a los costarricenses a contestar esas adivinanzas. La contestación de algunas saldrá a flor de labios; otras será posible contestarlas. Pero todas ellas reflejan con exactitud más o menos cabal, una obra de gobierno.

## La farsa...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

nos de los reos políticos recobren su libertad, aunque no todos, que venga en buena hora. Del mal el menos. Lo que consideramos francamente criminal en la farsa que en torno a este proyecto están haciendo "La Hora" y los elementos figuristas y oficialistas. La amnistía nunca la han querido conceder ni Ulate ni Figueres. Ellos han preferido seguir teniendo bajo la bota de su gobierno a todo un partido que no pudieron doblegar. Nos odian a muerte y nos desprecian, precisamente por nuestra altivez y nuestro decoro que no se les ha rendido servilmente como lo desean. La amnistía le fue pedida a Ulate por algunas gentes de buena voluntad y él se negó; el primer proyecto que presentó hace tiempo el señor Gamboa fue rechazado; fue rechazada también la gestión generosa y humanitaria hecha por monseñor Centoz, Nuncio Apostólico en nombre de su Santidad el Papa. Estos hechos los conoce todo el país, no son palabras nuestras.

Como todos sabemos, también, que en Bolivia, después de seis o siete revoluciones, en las que hubo millares de muertos y hogares destruidos, el gobierno dictó una amnistía; lo mismo hizo el gobierno de El Salvador y lo han hecho el de Brasil y, en general, todos los países americanos nosos Costa Rica.

Con su cfnismo característico, "La Hora" que es el desaguardero de las pasiones oficialistas, dá a entender que las declaraciones del Dr. Calderón Guardia van a impedir que se decrete la amnistía. Otra maldad más que habremos de agregar a la larga lista de las cometidas por nuestros verdugos.

Porque la verdad queda dicha en anteriores líneas. Ellos nunca han querido la amnistía, ni la quieren ahora. Esa medida solo puede dictarla un gobierno patriota, inspirado en un alto propósito de bien nacional y de generosidad.

## Otro gran...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

que comprar en la Bolsa Negra. Es decir, que los favorecidos obtuvieron una utilidad de casi cuarenta millones de colones. No es poco, en solo dieciocho meses y este asunto, como algunos otros de igual índole, explica el afán de volver a tomar el poder.

Pese a reiteradas peticiones, nunca ha sido posible que se den los nombres de esos comerciantes favorecidos. Sin embargo, muchos de ellos se conocen, especialmente entre el comercio. Los co-

merciantes sabían quien recibía mercaderías en aquellos tiempos y quien no podía traerla. Saben que algunos pequeños almacenes, de la noche a la mañana, se convirtieron en grandes importadores y tenían todos los dólares que necesitaban. Y se comenta, en voz baja, pero con insistencia, nombres y firmas comerciales favorecidas y hasta se da el monto de las primas o mordidas, como se les dice en México, que recibieron algunos individuos, que siempre fueron pobres y ahora manejan carros de cincuenta mil colones, han estrenado casa nueva y viven como millonarios.

Y mientras tanto, se están rematando propiedades de calderonistas intervinidos por Figueres.

## Nos injurian...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

inequibrantable en el porvenir de la Patria.

Lo que piense la minoría oligarquica que tiene aherrojado al pueblo no nos importa. De antemano sabemos que se destaparían en una lluvia de insultos e injurias contra el doctor Calderón Guardia y contra quienes nos enorgullecemos de ser sus fieles amigos y partidarios. Nos injuriarían porque no pueden hacer otra cosa. A falta de razones tienen que insultar. No podrían explicar, en forma satisfactoria, por qué siguen pagando indemnizaciones de guerra; por qué ponen en libertad a reos convictos de homicidio contra ciudadanos calderonistas y mantienen a millares de inocentes expatriados o entre rejas; menos podrán justificar los altos sueldos, hasta de seis mil colones mensuales, en lo que se invierte todo el presupuesto, que ha llegado a la astronómica suma de CIENTO CINCUENTA MILLO- NES DE COLONES. Tampoco podrán decir nada sobre el alto costo de la vida (un huevo cuesta 45 centimos, no hay arroz en plaza, no hay aceite y el que se consigue es a precios escandalosos). Vengan esos insultos, pues, que es lo único que pueden hacer ya contra nosotros los que mandan. El país entero ya los conoce y nos conoce a nosotros. Si hubo quienes se dejaron deslumbrar por una propaganda mentirosa, esos tiempos ya pasaron y el partido de "Los arrepentidos" ha abierto los ojos forzado por el hambre y la miseria, por la falta de trabajo y por el descaño de quienes, ante un pueblo hambreado, hacen ostentación de lujos, viajes y suntuosas fiestas y banquetes. La palabra verdadera de Calderón Guardia llega a su pueblo en el momento más oportuno y para todos los costarricenses, aún para los que no fueron en el pasado sus amigos políticos, ha de brillar como un

faro de salvación en estas angustias horas que esta viviendo Costa Rica.

## Tratan...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

que tan pronto se les olvidó el espantoso crimen de Rigoberto Pacheco y compañero, el horrendo asesinato del Codo del Diablo, la enorme cantidad de honorables señoras y señoritas que estuvieron reclusas en la Algodonera, los 18 mil presos políticos que guardaban prisión en todas las cárceles de la República, ya se les olvidó la gran matanza del Tejar de Cartago, también echaron al olvido las barbaridades cometidas en los registros a todas horas del día y de la noche, en los hogares calderonistas, y no significa nada para Uds. la enorme lista de intervinidos, y como si esto fuera poco, el elevado número de desocupados que pasa de 20 mil, sólo por ser calderonistas-condenados a padecer el hambre y la miseria...?

O es que a todo esto le llaman "laureles" con los que se honra la democracia de la segunda...?

Viene "La Hora" con el triste cuento de la amnistía... ¿Cuándo han pensado en ella? Nunca... Para que vengan como Pilatos a lavarse las manos echándole la culpa a Calderón Guardia. Brillante oportunidad se les presentó!

Calderonistas: Han leído la palabra autorizada de nuestro Jefe, del gran hombre que simboliza la paz, porvenir, unión de las familias, y un horizonte lleno de luz.

Adelante calderonistas: firmes, orgullosos, llenos de fe, somos el partido mayoritario, sin miedo y muy alta la frente. El buey a pesar de ser un animal, sacude el yugo cuando no lo aguanta. Nosotros estamos dotados de cinco sentidos, tenemos coraje y la razón, que si han arrancado todas las placas de las obras que construyó, de nuestro corazón no lo han logrado arrancar, lo llevamos entronizado, y tendrían que matarnos a todos para destruir la causa más noble que se abandera con el Partido Republicano Nacional y su Jefe, el expresidente Calderón Guardia.

HORTENSIA HERNANDEZ G.

## Quien...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

que condenó el Tribunal de Probidad. La impreción general es que la persona que adquiera en remate propiedades legítimas de calderonistas, hará un pérfimo negocio, en el orden material y que, además, demostrará pocos escrúpulos en su moral. Hasta hay quien estima que al comprar una propiedad en esa forma el adquirente esta colocándose en el plan de topador.